

SYNTHESE DE DOCUMENTS

LEA 1. 2nd semestre, natna page (juin 2010)

TECHNIQUES D'EXPRESSION (A. VOLMERANGE / J.C. SCAMARONI)

Les « parasciences »

Vous ferez une synthèse objective, concise et ordonnée des documents suivants, relatifs aux prétentions des « parasciences ». Puis vous présenterez une brève conclusion personnelle.

Documents joints :

Doc.1 : Bertrand Solet, « Vraies et fausses sciences », *Superstitions et fausses sciences*, Messidor/La Farandole, 1985.

Doc.2 : Albert Jacquard, « Les parasciences », *L'Express*, 20 octobre 1989.

Doc.3 : Sketch de Raymond Devos, *Matière à rire*, « L'horoscope », Plon, 1993.

Doc.4 : Publicité extraite de *Télé Câble Satellite Hebdo*, du 28/09 au 04/10/2002.

Document 1 : Vraies et fausses sciences.

Astrologie, alchimie, magie, parapsychologie... On les appelle « sciences occultes », mais sont-elles véritablement des sciences ainsi qu'elles le prétendent maintenant ?

Le dictionnaire Larousse définit les sciences comme un ensemble de connaissances humaines exactes et raisonnées, acquises par la découverte de lois objectives des phénomènes, et leur explication.

Parlant des sciences occultes, il indique « qu'elles semblent échapper à l'explication rationnelle » et « qu'elles reposent sur des preuves non expérimentales ». Il apparaît donc en toute logique qu'on peut déjà tirer la conclusion, et dire que les sciences occultes ne sont pas des sciences. Mais puisqu'elles affirment aujourd'hui le contraire, poussons plus loin notre recherche.

L'histoire est classique de cette « voyante », ouvrant la porte de sa salle d'attente pleine de clients et interrogeant : « A qui le tour ? » Bien sûr, la voyante devrait le savoir sans le demander. Mais, très sérieusement, les ouvrages sur les sciences occultes affirment l'impossibilité pour les devins, astrologues... de deviner quoi que ce soit les concernant eux-mêmes. On se demande bien pourquoi, et les ouvrages en question ne s'expliquent guère là-dessus.

De même, on se demande bien pourquoi toutes les séances de spiritisme se déroulent obligatoirement dans une quasi-obscureté. Et pourquoi enfin, Rhine, aussi bien qu'Uri Geller, ont affirmé que face à un strict contrôle baptisé hostile, les facultés parapsychologiques disparaissent.

Peut-être peut-on répondre à leur place.

Si les voyantes ne peuvent rien deviner de ce qui les concerne, c'est qu'on s'attendrait autrement à les voir toutes riches et puissantes. Si les spirites agissent dans l'obscurité, c'est peut-être que celle-ci permet plus facilement la tricherie que la pleine lumière... Même raison pour « l'hostilité » du contrôle gênant l'expression des facultés « psy », car n'importe quel étudiant est capable d'effectuer des expériences normales de physique et de chimie en milieu « hostile », face à une surveillance draconienne...

Et nous voici plongés dans la première des trois exigences fondamentales de la constatation scientifique d'un fait, *l'objectivité* : tout résultat scientifique peut être provoqué et observé par tous, en tous lieux et en tous moments. Ce qui n'est pas le cas des sciences occultes.

La deuxième de ces exigences est le *contrôle* : établissement des preuves, vérification préalable des composants d'un phénomène, répétition de ce phénomène, si possible en variant les méthodes.

Etablissement des preuves : on remarquera dans le domaine des sciences occultes que les preuves sont le plus souvent des on-dit, des témoignages douteux, incertains, mal interprétés, idéalisés par la rumeur publique. Ainsi se forge une légende autour d'un rebouteux ou d'un fait jugé supranaturel...

La troisième exigence fondamentale pour accepter un phénomène est sa *cohérence*. Un fait scientifique n'est jamais isolé, indépendant. Il s'intègre dans un ensemble. Si l'on acceptait de croire ne serait-ce qu'à l'existence d'un esprit faisant tourner les tables, on remettrait en cause les lois les plus sérieuses de la science que des générations de savants ont contribué à échafauder. A quoi bon savoir mesurer l'intensité de la pesanteur à un endroit donné en mètre/seconde si les effets de l'attraction terrestre peuvent être modifiées par des facultés « psy » ?...

Les sciences occultes veulent aujourd'hui prouver leur réalité scientifique à l'aide de bien petits moyens : jeux de cartes, lancement de dés, montres arrêtées, torsion de barres métalliques... S'il existait réellement des possesseurs de forces cachées, inconnues, pourquoi ne trouveraient-ils pas des moyens plus spectaculaires pour s'affirmer ?

Non, ni parapsychologie ni magie traditionnelle ne sont à la hauteur. Et on leur fait souvent trop d'honneur en essayant de vérifier leurs dires. Ce qui permet aux magiciens d'affirmer : « Voyez comme nos travaux sont sérieux, la science s'occupe de nous . » Sans préciser les conclusions de la science.

Bertrand Solet, *Superstitions et fausses sciences*,
Messidor/La Farandole, 1985.

Document 2 : Les parasciences.

Les « parasciences » sont bâties autour d'affirmations non contrôlées et de croyances prenant des allures de vérité par l'effet de leur répétition. Ainsi l'astrologie : certes, tous les éléments de l'univers sont en interaction, mais le prétendu lien entre le déroulement de ma carrière ou de mes amours et la position de Vénus décrit par les horoscopes résulte de divagations sans le moindre support vérifiable. Les parasciences sont à la science ce que les parasites sont à leur victime.

Pourtant, c'est un fait, des femmes et des hommes y trouvent un réconfort. Pourquoi lutter contre la prolifération de ces magies, renouvelées grâce à un vocabulaire d'aujourd'hui, si elles peuvent être utiles à certains ?

En fait, le message souterrain véhiculé par elles est destructeur. C'est le message de la soumission à la fatalité. Le cas extrême est celui de la numérologie, qui, malgré son évidente absurdité, se répand jusque dans les services d'embauche des entreprises. Quelques nombres obtenus en manipulant la date de naissance, le nom et le prénom suffiraient pour définir les traits de caractère, les aptitudes intellectuelles et le comportement social ! Ces caractéristiques seraient donc une donnée définitive, et chacun devrait s'incliner devant les oukases de son destin. Ajouter foi à de pareilles stupidités, c'est contribuer à l'avènement d'une société faite de moutons dociles, insatisfaits, mais incapables d'un sursaut. Il n'est pas abusif, en paraphrasant Rabelais, de voir dans les parasciences la ruine de la conscience.

Quand accepterons nous d'être lucides et de comprendre que la spécificité de l'homme est de pouvoir prendre en charge son destin ? Demain n'est pas écrit dans les planètes ni dans les nombres. Demain sera ce que nous décidons aujourd'hui.

Albert Jacquard,
L'Express, 20 octobre 1989.

Document 3 : L'horoscope (sketch).

Jé nè sais pas si vous lisez l'horoscope... Moi, je le consulte tous les matins.

Il y a huit jours, je vois dans mon horoscope : « Discussion et brouille dans votre ménage »... Je vais voir ma femme. Je lui dis : « Qu'est-ce que je t'ai fait ? », « Rien ! », « Alors, pourquoi discutes-tu ? »

Depuis, on est brouillés !

Ce matin, je lis dans mon horoscope : « Risques d'accidents ». Alors, toute la journée, au volant de ma voiture, j'étais comme ça... à surveiller à droite... à gauche... rien !

Rien !... Je me dis : « Je m'e suis peut-être trompé. »

Le temps de vérifier dans le journal qui était sur la banquette de ma voiture... Paf !... ça y était ! Le conducteur est descendu. Il m'a dit : « Vous auriez pu m'éviter ! », « Pas du tout, c'était prévu ! »

« Comment ça ? », « L'accident est déjà dans le journal ! ». « Notre accident est déjà dans le journal ? », « Le vôtre, je ne sais pas ! Mais le mien y est ! »

« Le vôtre, c'est le mien ! », « Oh !... Eh !... Une seconde !... Vous êtes né sous quel signe, vous ? »

« Balance ! », « Balance ? ». Je regarde Balance. Je dis : « Ah ben non ! Vous n'avez pas d'accident !... Vous êtes dans votre tort, mon vieux ! »

Il y a un agent qui est arrivé... Il m'a dit : « Vous n'avez pas vu mon signe ? »

« Prenez le journal ! Regardez ! Je ne vais pas regarder le signe de tout le monde ! »

Raymond Devos, Matière à rire,
Plon, 1993.

Document 4 : Publicité extraite de Télé Câble Satellite Hebdo du 28/09 au 04/10/2002 :

Line 04 92 28 63 65	Claire 01 48 74 73 85	Anna 01 39 43 30 65	
MédiumStar 08 92 68 11 30 3615 MEDIUMSTAR	LAURE 01 48 74 17 06	Sarah 08 92 68 06 74	
Christiana 04 92 18 30 08	SOS MEDIUM 08 92 68 11 30	Claire 04 92 28 22 77	Christiana 04 92 10 33 50